

# LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO  
**PAGO ADELANTADO**  
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

La Correspondencia de Redacción se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA y BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 744

Palma de Mallorca, VIERNES 18 Noviembre de 1898

## ADELANTE!

La «La Almudaina» de hoy le ha parecido llegado el momento de consultar la opinión de los principales elementos de Mallorca, solicitando, por carta, a buen número de personas de notoriedad política y social un resumen acerca de su manera de apreciar la política de Mallorca, su rectificación y su mejoramiento.

La iniciativa de nuestro colega no puede ser más laudable; supone un llamamiento a la opinión pública, tan desdeñada por los partidos, doctrinarios y hasta por buen número de personas de notoriedad política y social, para valerlos de la misma frase del colega. Pero al lado de esta laudable iniciativa hemos observado una omisión inconcebible, notada anoche por «La Correspondencia». Hablar de política balear, de política local, o mejor si quiere el colega, de política regionalista, que no nos asusta el vocablo ni mucho menos, y prescindir del partido republicano mallorquín y del que en solemnes ocasiones ha llevado con toda dignidad su representación oficial, de don Antonio Villalonga y Pérez, hace sospechar que se trata de combinar una información en la que se buscan unas conclusiones artificiales.

Si el haberle concedido el sufragio universal el segundo puesto en elecciones libérrimas para diputados a Cortes, dentro de nuestra ciudad, aquí donde ni el chanchullo escandaloso, ni la trampa ribouista, ni la coacción oficial pudo vencer la expresión sincera de la voluntad popular, segundo puesto que con la adición de 18 votos se hubiera convertido en primero, no da derecho a D. Antonio Villalonga a ser considerado por «La Almudaina» como persona de notoriedad política, confesamos que hemos perdido el criterio o que no podemos conceder a nuestro colega el don de hacer clasificaciones.

Nadie puede regatear al partido republicano de Mallorca la gloria de haber sido, durante mucho tiempo, el único valladar contra el caciquismo imperante en nuestra provincia, en una época en que los espíritus varoniles del periodismo parece que habían concertado con don Pascual Ribot una discreta suspensión de hostilidades.

Y hablando de regionalismo mucho tienen que aprender de nosotros los que por motivos distintos y por caminos diversos han venido a aceptar en sustancia nuestro programa local. Cuando no otra cosa, ahí está, nuestra consecuencia y el haber vivido el regionalismo mucho antes de que el «espíritu de actualidad» o demostraciones innecesarias lo pusieron de moda. El amor a la tierra ha sido y es nuestra divisa y este sentimiento, salvo el superior de la autonomía individual, es el desideratum del partido republicano de Mallorca con títulos tan evidentes para el público como la labor de veinte y cinco años, las enseñanzas de nuestros predecesores y la tenacidad de los que les hemos sobrevivido en seguir las buenas tradiciones que nos legaron. El derribo de las murallas, la organización regional de la fuerza pública por medio de voluntarios, la justa limitación de las atribuciones de los diferentes órganos del poder público oficial como medio de reducir gastos y aliviar de una manera permanente al contribuyente, la supresión de los impuestos de consumos, la reivindicación de las aguas comunales, el respeto sincero a la opinión pública y la adhesión definitiva, inquebrantable a los derechos del individuo, son aspiraciones muy antiguas para los buenos re-

publicanos pero tan excelentes que con ellas han podido ataviarse las ligas regionalistas, a las que deseamos, sin reservas de ningún género, el éxito más completo porque al fin y a la postre, en este terreno, su victoria es nuestra propia victoria y nadie osará disputarnos la paternidad de un movimiento en el que ocupamos el puesto de vanguardia, y que en nuestra opinión contribuirá a hacer aceptable la única forma de gobierno compatible con estas ideas.

## Gamazo, Silvela, Maura y Canalejas

DESDE MADRID

### Abogacía con trabuco

Don Simón de las Rivas, exmillonario, ha agredido o intentado agredir nuevamente a Montero Ríos, que no creería seguramente que hasta París habrían de perseguirle los odios del bufete. Los periódicos, al dar noticia del suceso, afirman que D. Simón de las Rivas es un monomaniaco de su ruina; un pobre señor que no se satisface con su papel de tronado y entretiene sus ocios sin dinero escribiendo folletos contra Montero Ríos o buscándolo, precisamente cuando desempeña altos cargos y ésta es prueba palpable de su locura, para romperle la cabeza de dos bien dadas estacas.

Pero hay hechos irrefutables en este doloroso asunto.

Don Simón de las Rivas nació de padres millonarios; fué millonario; tuvo un pleito en el que intervino Montero Ríos; se quedó sin una peseta.

Don Eugenio Montero Ríos es hijo de pobres; vivió pobre; abrió un bufete; tuvo uno, dos, cinco, cien pleitos; es millonario.

¿Es este un pecado legal o ilegal de Montero

Ríos? No. Es un pecado del bufete, de la manera como en Madrid se maneja la Ley, convirtiéndola en productora de todo menos de la justicia. La tiranía del bufete: el monopolio de la Ley es muy ocasionado a estos escándalos.

D. Simón de las Rivas se arruina en un pleito y escribe un furibundo folleto contra Montero Ríos, que no contesta, no se defiende, no se querrela por injuria y calumnia. Folleto con estrambote de palos.

La duquesa de Santaña se arruina en un pleito y escribe un libro lleno de brutales acusaciones contra Gamazo, Silvela, Maura, Canalejas y otros abogados. Corre por Madrid la historia de que uno de los acusados da unos miles de duros a un conocido editor para que compre la edición entera. El editor la compra y se venden luego todos los ejemplares en la puerta del Sol. El que engaña... etc. Los injuriados no se defienden. La duquesa de Santaña tenía una porción de millones; debía solamente unos miles de pesetas; pleitea, y en incidentes, vistas, juicios, minutas, desaparecen los millones. Se la despoja de todo, de su palacio, de sus fincas, de sus muebles, de sus alhajas. En dos años la duquesa pasa de poseedora de una de las mayores fortunas de Madrid, a pupila de una casa de huéspedes de tres pesetas.

Se hunde en un pleito la poderosa casa de Osuna, que, sólo en alcabalas, cobraba de los presupuestos del Estado más de diez mil duros, y los periódicos de la época demuestran que en ello no habido préstamos de Gamazo, minutas de Gamazo.

Un día se presenta al Colegio de Abogados una proposición demandando que estos acusados, estos abogados prepotentes que turnan en el pleito de millones y en el ministerio de Gracia y Justicia, ejerciendo, aun contra su voluntad, una presión moral sobre los tribunales, no puedan ejercer la abogacía, no tengan el bufete abierto. Con ello la política hubiera ganado y hubieran ganado la justicia y la moral pública y el prestigio de los abogados. Pero

Gamazo se opone y la proposición es desechada.

Los abogados se enriquecen; los litigantes se arruinan. Así el pueblo teme a la justicia civil. Cualquiera hombre honrado prefiere comparecer ante los tribunales por homicida o parricida a pedir ante ellos el pago de dos pesetas que le adeudan, en un pliego de papel sellado.

DIONISIO PEREZ.

De (El Pueblo de Valencia)

## Cabos sueltos

### Aprestos militares en Francia

Los periódicos de París se alarman por los telegramas que procedentes de su corresponsal en Tóton publica el Eco de Paris, referentes a los armamentos navales que se están haciendo en aquel apostadero y al hecho de estarse poniendo todas las costas francesas, argelinas y de Túnez en estado formidable de defensa tal, como si esperasen el ataque de algún enemigo.

Por ahora, los armamentos en cuestión cuestan ya a Francia más de 10 millones de francos y mucho más de 80 millones a los ingleses.

### Pensando en el pavo

Corre el rumor de que nuestro gran Sagasta quiere que dure la farsa de París hasta Noche Buena.

Piensa sin duda en el pavo.

D. Práxedes y los suyos lo quieren comer tranquilamente ocupando el presupuesto.

¿Quién sabe! Acaso sea el último que coma esta morralla!

Aquí todo se supedita a eso, al pavo.

Y es natural que siendo como hombres de Estado unos gansos, quieran desquitarse con esa otra ave los disgustos que están pasando.

Que lo coman en paz y en gracia de Dios, ya que por ahora parece que no hay en España hombres de corazón que se opongan a ello.

### Extraña coincidencia

El día 3 del corriente conmemoró Santander el

332 EL JUDIO ERRANTE

ta agonia contra el frío, el hambre y las enfermedades?

Y para mostrar hasta qué punto sabe esta mortificación que la sociedad impone inexorablemente a millares de seres honrados y laboriosos, con su implacable indiferencia en todo lo que concierne a una justa remuneración del trabajo, vamos a manifestar de qué modo una pobre jóven puede existir con cuatro pesetas semanales.

Quizás entonces se compadecerá a tantas desgracias criaturas que soportan con resignación esta horrible existencia, que les da bastante vida para resistir todos los dolores de la humanidad.

Si... vivir a este precio... es una virtud, pues una sociedad organizada de esta manera que tolera o proporciona tantas miserias, pierde el derecho de vituperar a las desgraciadas que se venden, no por vicio, sino porque tienen frío y hambre.

He aquí como vivía esta jóven con sus cuatro pesetas semanales:

- Siete libras de pan de postura... 28
- Dos cubas de agua... 6
- Manteca de puerco (pues la de vaca era muy cara)... 17
- De sal gorda... 2
- Media arroba de carbon... 14
- Dos libras de frijoles u otra legumbre... 10
- Seis libras de patatas... 9
- Velas de sebo... 11
- Hilo y agujas... 8

Total 105

Que son tres pesetas y tres cuartos.

BIBLIOTECA DE «LA UNION REPUBLICANA»

329

llorar al lado de Francisca que la consolaba y animaba; y para distraerla la enseñaba durante la velada de las noches a leer y coser.

Acostumbrada con el ejemplo de su madre, en lugar de imitar a los muchachos golpensos por naturaleza a burlarse, a atormentar y a golpear algunas veces a la pobre corcobadilla, Agricol y Gabriel la amaban, la protegían y defendían.

Tenía quince años y su hermana Cefsa diez y siete cuando su madre murió dejándolas en la mayor miseria.

Cefsa era inteligente, activa y diestra; pero al contrario de su hermana era uno de esos caracteres vivos, atolondrados y alegres en quienes superabunda la vida y que tienen necesidad de aire, de movimiento y de placeres; tenía un buen natural pero su madre la había echado a perder con sus estúpidos mimos.

Cefsa escuchó los prudentes consejos de Francisca, se venció, se resignó, y aprendió a coser, y trabajó como su hermana durante un año, entero; pero incapaz de resistir por mas tiempo a las atroces privaciones que le imponía la corteidad de su jornal, a pesar de su constante trabajo, privaciones que llegaban hasta hacerle padecer frío, y hambre sobre todo, Cefsa, jóven linda, ardiente, rodeada de seducciones y de ofertas brillantes... brillantes para su posición, pues se reducían a proporcionarle de comer, a que no padeciese frío, a estar vestida con ase y a no trabajar quince horas diarias en un camaranchón obscuro y mal sano, Cefsa dio oídos a las ofertas de un pasante de proenrador que la abandonó al poco tiempo: en seguida se relacionó con un dependiente de tienda que a su vez, instruída por el ejemplo, abandonó por un comisionista... que también dejó por otros favoritos.

En una palabra, entre cambios y abandono llegó a



quinto aniversario de la espantosa catástrofe ocasionada por la explosión del vapor *Cabo Machichaco*.

La hermosa ciudad capital de la Montaña no ha olvidado, ni olvidará en mucho tiempo, el luctuoso 3 de Noviembre de 1893, ni el 21 de Marzo de 1894 en que una nueva explosión mató veintitantas personas.

Con una procesión cívica conmemora anualmente Santander, la horrenda catástrofe, rezando responsos y depositando coronas ante el monumento levantado en Maliaño enfrente del muelle en que estuvo atracado el funesto vapor.

En la madrugada del día 3 del corriente, cuando Santander se disponía a cumplir su piadosa costumbre, moría en París el Sr. Ibarra, dueño de la Compañía de navegación *«Vasco Andaluza»*, de la flota de los *cabos*, como vulgarmente es conocida, por llevar todos los vapores que la forman, nombres de cabos geográficos.

De esa Compañía era el *Cabo Machichaco* que con carga de dinamita, barrotos de hierro y cajones de clavos, fué por imprudencia inaudita, atracado con fuego á bordo á uno de los muelles más céntricos y concurridos.

La justicia humana sobreesoyó las causas que se instruyeron después de la catástrofe.

Algunas de las familias de los que perecieron en la segunda catástrofe, aún no han percibido las modestísimas pensiones que para ellas votaron las Cortes.

Contra la poderosa Compañía nada se hizo ni criminal ni civilmente.

Los muertos á causa de aquella imprudencia temeraria es el más suave de los calificativos que á aquel horrendo delito puede aplicarse—duerme en paz, y los hijos y las viudas de aquellas víctimas fueron socorridos por la caridad, no indemnizados por la justicia.

Si el Sr. Ibarra (p. e. p. d.) pensó al recordar el aniversario en algo de esto, triste, muy triste habrá sido su agonía.

### Opiniones de Mallorca

«Nuestro colega *«La Correspondencia»* de anoche publica un artículo de Filemón, ocupándose de otro artículo publicado el mismo día en las columnas de *«La Almudaina»*, titulado *«Opiniones de Mallorca»*.

Nuestro querido compañero Filemón, hace notar en su escrito que, en los nombres catalogados por *«La Almudaina»* se ha hecho caso omiso de una personalidad que debió ser la primera de la relación nominal por el último de los indicados colegas.

Y en efecto, Filemón, como casi la inmensa mayoría de las personas entendidas en política, que leyeron el mencionado artículo de *«La Almudaina»* no han podido menos de notar dicha falta, falta que á nuestro entender no pudo en manera alguna pasar inadvertida al distinguido literato, autor de *«Opiniones de Mallorca»*.

Si por acaso nos equivocamos en nuestras anteriores apreciaciones esperamos de la rectitud y caballerosidad de nuestro colega á que

manifieste si al omitir el nombre del consecuente veterano de la democracia mallorquina D. Antonio Villalonga Perez, fué ó no involuntario olvido, lo que le agradeceremos haga constar.

Para que nuestros lectores puedan formarse cabal juicio del asunto que nos ocupa, copiamos del artículo de Filemón, los siguientes párrafos que dicen:

«Don Antonio Villalonga y Pérez, el veterano y consecuente jefe de los republicanos federales de esta *region* debió ser el primero de esa relación con que gratamente nos sorprende el editorial del porta-voz del regionalismo mallorquín.

Los federalcs han de ser el nervio forzadamente de los «norealistas».

Cuando los mantenedores de la *region* se deleitaban en los «Juegos Florales», los federales ennegrecidos por el humo de la pólvora caían acibillados por el plomo unitario en Gracia y en el Tróssalt de Valencia.

Un descuido sin duda ha sido el causante de la comisión de *«La Almudaina»* y poco, muy poco ha de costarle rectificarlo.

D. Antonio Villalonga, si el pasado, es algo merecedor de público respeto, debe figurar en esa campaña de regeneración, el primero, por su honradez, por su consecuencia, y por su amor á Mallorca por encima de toda idea colectiva de patria».

### Noticias locales

#### La inundación

La reciente inundación es un justo castigo de la naturaleza.

Todo el año los propietarios colindantes estrechan el cauce de los torrentes para aumentar el área de sus fincas y á mas arrojan á ellos los escombros y toda clase de desperdicios.

Viene un aguacero y privado el terreno de su natural alveolo lo que hace es, y hace muy bien, desbordarse é inundarlo todo y luego los causantes del daño gritan contra el Ayuntamiento y contra todo bicho viviente pero pasado el peligro vuelven á las andadas de robar al cauce del torrente y de regalar e porquerías hasta que ocurre otra desgracia y sin aprender ni escarmentarse nunca.

#### Cero y van mil

Ha caído otra vez un rayo en el Hospital; ¿Pondrán una serie de pararrayos de cobre (no de hierro) en aquel edificio?

No; porque el dinero que debía gastarse en pararrayos en los establecimientos provinciales, la Diputación los gastó en fusiles para oficiales de «zoquet» patriótico.

Adelante. Nuestra redacción sin novedad.

### Un pueblo á oscuras

Es del todo escandaloso lo que pasa con el alumbrado público del Pueblo de Buñola, el martes no se encendió ningún farol, á pesar de estar la vía pública repleta de charcos grandiosos, dando motivo á que los que tenían que transitarla se mojasen hasta las rodillas y sufriesen otras causas más graves.

Llamamos la atención al Alcalde de dicho pueblo, para que haga cumplir con su deber al contratista, que á nuestro ver, y con las quejas que recibimos, son pruebas que no cumple como es debido.

De 2 á 4 de la mañana deben estar encendidos Sr. Alcalde á fin de que vean por donde andan los que con su dinero se pagan el alumbrado y demás arbitrios municipales.

Es para ir al trabajo, que piden luz los que á tal hora madrugan.

#### Villalba Serrano

Hemos tenido ocasión de visitar el estudio del Sr. Villalba; entre un sin número de cuadros: magistralmente pintados, destacaba uno, fresco aún, con una fotografía de la señora Alcácer en el ángulo superior derecho y una tarjeta artísticamente pintada con una dedicatoria que la Alcácer hace á la *«Sociedad Veloz Sport»*. Adornan esta targeta un esmofo y una corona que más bien parecen labrados por las manos del artífice que pintados por las perezosas besadas del pincel; con delicadeza suiza ha sabido el Sr. Villalba dar remate á tan artístico cuadro pintando en la parte superior una rosa de tono subidísimo que impresiona notablemente la retina y en la parte inferior á la tarjeta tres ó cuatro pensamientos que resaltan soberbiamente sobre el fondo de raso blanco; un marco de terciopelo cobija dignamente este hermoso cuadro.

Bien por el Sr. Villalba, que sin rodeos ni amañeramientos sostiene la ruda lucha de la vida, mandando cuadros al Extranjero que con el pseudónimo Keff. recorren media Europa!

Damos la enhorabuena á la Alcácer por la elección, al Sr. Villalba por la ejecución y á la sociedad *«Veloz Sport»* por la deferencia que con ella ha tenido la Srta. Alcácer.

#### Un cortante multado

El Sr. Alcalde ayer impuso una multa de 25 pesetas á un cortante por haber puesto este á la venta un cordero sin estar revisado y marcado por el inspector de vivares. Como es posible que un Alcalde fusionista multe á un cortante, cuando la mayoría de éstos tenían carta blanca tribotista para hacer cuanto les antojara, con tal de en día de elecciones favorecer con sus votos á los candidatos de la Peña? ¡Oh! misterios incomprensibles son estos.

### Los regionalistas catalanes

Los periódicos de Barcelona publican el famoso mensaje (petición mejor) que los catalanes dirijen á la Reina.

La cosa es larguísima por lo que solo publicaremos lo que piden; y es:

1.º—Los Ayuntamientos, las Diputaciones y el Senado serán elegidos, directa ó indirectamente, por gremios, clases y corporaciones.

2.º—Se dividirá el territorio de España en grandes regiones, de limitación natural por su raza, idioma é historia, concediéndose á cada una de ellas amplia descentralización administrativa, para que puedan establecer conciertos económicos, fundar ensenanzas técnicas de importancia local, tener iniciativas para la conservación y reforma de su derecho propio, facultad para emprender cuantas obras públicas sean necesarias para la más rápida explotación de todas sus fuentes de riqueza.

3.º—Continuarán á cargo del Poder Central únicamente aquellas funciones que demanda la ACTUAL E INDESTRUCTIBLE UNIDAD política de España, para mantener la conexión de las diversas regiones y las relaciones internacionales.

#### El nuevo Dean

Nos consta que á consecuencia de una combinación sancionada por el Ministerio de Gracia y Justicia, en breve será nombrado Dean de este Cabildo nuestro paisano D. José Vidal que actualmente es canónigo de la catedral de Burgos.

Felicitemos á nuestro particular amigo y á su distinguida familia.

#### De Pollensa

Podemos asegurar que el BRILLANTE MOSTOLES de dicho pueblo, pantorrillas del pantorrillas Mallorquín, días atrás cuando por necesidad tuvimos que dar á conocer al pueblo en donde ejerce, á Palma y en todas partes donde recorra nuestro periódico, la conducta de un Sr.; éste se tomaba la molestia de advertir al cartero, que en cuanto llegare el legajo de LA UNION REPUBLICANA se los entregara, á fin de evitar su circulación.

Muy bien Sr. Alcalde que ganó V. con eso? creemos que nada; por que siempre tiramos 100 ó 200 números más para complacer á cuantos quieran enterarse de su contenido.

Mal que les pese agradeceremos el número más de suscriptores que de cada día engrosan la lista, que desde aquella fecha pasan de 10.

Por último, tenga en cuenta el pantorrillas de Pollensa; que de seguir tan desatendida conducta, le denunciaremos á los tribunales de justicia para que estos den su merecida recompensa al que sin ningún título calificativo trata de perjudicar los particulares intereses de nuestro Administrador.

Y no se crea que sea en tono de broma la anterior indicación; allí en la gran liquidadora social de la calle de San Miguel, hemos llevado á un Secretario de un Ayuntamiento y así estamos dispuestos á hacerlo con todos los que por su incorrecto proceder den lugar á ello; no olvidemos á nadie.

Conque cuidado, mucho cuidado señor pantorrillas Pollensín.

#### En Buñola

La guardia civil de este puesto denunció á tres sujetos por infracción á las leyes de montes.

¡Oh! el nombre de Buñola huele á queso.

Nos es tan simpático aquel pueblo y de él se cuentan cosas tan buenas y muy principalmente del monte de la comuna, que no lo podemos olvidar; ni dejamos de estar con ojo avizor sobre aquella tan célebre comuna.

Y vaya que sí que lo será célebre.

Celeberrima.

Y sino el tiempo por testigo.

#### Carreras suspendidas

Por causa del mal tiempo que ayer como en muchos pasados días ha reinado en toda la isla, tuvieron que suspenderse las anunciadas carreras que debían tener lugar en Inca.

#### Se salvó la Patria

Dícese que D. Gabriel Maura Muntañer hermano carnal del gran cuñado de Sagasta trata de reorganizar las disgregadas huestes del Ribotismo, muertos á impulsos de los estetas de Cadix.

De manera que, de resultar cierta la noticia, tendremos Mauras en Madrid, Mauras en Mallorca, Mauras por arriba, Mauras por abajo,

ser Cefisa al cabo de uno ó dos años el ídolo de un mundo de (1) grisetas, de estudiantes y de escribientes, adquirió tal reputación en los bailes de las barreras por su carácter decidido, por su originalidad, por su ardor infatigable para los placeres, y sobre todo por su bulliciosa y loca alegría, que fué apellidada unánimemente la *Reina Bacanal*, y se mostró digna bajo todos conceptos de esta atronadora soberana.

Desde esta entronización la pobre corcobada no volvió á saber de su hermana mayor, sino en muy raras ocasiones; sintióla mucho, y siguió trabajando constantemente, ganando con dificultad cuatro pesetas por semana.

Como Francisca la había enseñado á coser en blanco, trabajaba camisas gruesas para el pueblo y para el ejército; le pagaban tres pesetas por la docena, pero como era menester dobladillatlas, pegarles los cuellos, hacerles los sesgos y los puños, y coserles los botones no hacía en toda la semana más que catorce ó diez y seis camisas aun trabajando doce ó quince horas diarias.

Este trabajo le daba cuatro pesetas una semana con otra.

Y sin embargo esta desgraciada jóven no se hallaba en un caso excepcional ó accidental.

No... millares de obreras no ganaban entonces ni ganan ahora un jornal mas crecido.

Y esto es causado porque la remuneración del trabajo de la mujer, es injusta, bárbara é inaudita, pues se les paga dos veces menos que á los hombres que se ocupan igualmente en la costura, como son los sas-

(1) Grissetta, nombre que se dá en París á las costureras, modistas, y otras obreras, que forman una clase numerosa entre las jóvenes del pueblo de aquella capital.

tres, y guanteros, etc. Y sin embargo las mugeres trabajan tanto ó aún mas que ellos; y sin embargo las mugeres son mas débiles, mas delicadas, y muy á menudo viene la maternidad á aumentar sus necesidades.

La corcobada vivía con sus cuatro pesetas semanales.

Vivia... es decir, trabajando sin interrupción doce ó quince horas diarias, lograba no morirse enteramente de hambre, de frío, y de miseria; tan grandes eran las privaciones que padecía.

Privaciones... no.

Privación espresa mal esta continua y terrible desnudez de todo lo que es enteramente indispensable para conservar la salud al cuerpo y la vida que Dios le ha dado; esto es, aire, y habitación saludable, alimento sano, y un vestido contra la intemperie de la estación.

Mortificación espresa mejor la carencia absoluta de estas cosas esencialmente vitales, que una sociedad equitativamente organizada debería proporcionar á todo trabajador activo y probo, pues la misma civilización le ha quitado el derecho al suelo dejándolo al caer con solo sus brazos por patrimonio.

El salvaje no goza las ventajas de la civilización pero tiene al menos para alimentarse los animales de los bosques, los pájaros del aire, los peces de los ríos, y los frutos de la tierra; y para abrigarse y calentarse los corpulentos árboles de los montes.

El hombre civilizado, desheredado de estos dones de Dios y que mira la propiedad como santa y sagrada, puede en cambio de su fuerte trabajo diario que enriquece al país, exigir un salario suficiente para vivir en sanidad nada mas, pero tampoco nada menos.

¡Acaso es vivir arrastrarse continuamente por los límites que separan la vida del sepulcro y luchar en es-



Mauras por delante y Mauras por *detras* cuya última parte prefieren contra la ley natural los reglamentados estetas de Cádiz.

¡Dios nos libre de calamidades!

**40.000 pesetas**

Este piquillo es el déficit provisional que ha dejado el alcalde don Eugenio Losada, según de público se dice con referencia á noticias que deben ser autorizadas pues proceden de los propios fusionistas.

**Precauciones**

El segundo inspector de policía de esta ciudad, D. Angel Español acompañado de cuatro individuos de la misma fuerza anteayer salió para Mahón, á fin de estar allí el día de la llegada en aquella isla del Emperador de Alemania.

**Para Valencia**

Ayer noche á las diez de la misma salió para Valencia el vapor correo Unión, que había suspendido la salida á causa del mal tiempo reinante.

**Citación**

Por la Zona de Reclutamiento de esta ciudad, se llama, cita y emplaza al recluta Juan Quetglas Estarellas, natural de Solter para que á la mayor brevedad comparezca en la indicada Zona, para tomarle declaraciones en la causa que se le instruye.

**En el Circo**

Anoche se suspendió la anunciada función con objeto de ensayar las obras que se están preparando y al objeto de proporcionar descanso á los artistas.

Esta noche tendrá lugar el beneficio de Pepita Alcácer, que tantas simpatías ha sabido granjearse y el teatro estará lleno pues son muchas las personas que no han podido obtener localidades á pesar de encargárselas con algunos días de anticipación.

Según telegrama que acabamos de recibir, la empresa del Circo ha realizado contratos para funciones de gran espectáculo, viniendo á engrosar la compañía la reputada tiple Elvira Pinos y el tenor Avilés.

Con estos elementos y propósitos el Circo se verá cada vez más concurrido.

**La inundación de ayer**

Prolijo sería el relatar con todos los detalles, los desperfectos que ocasionó la inundación de ayer, sólo reseñaremos los antecedentes que pudieran adquirir nuestros reporters y las noticias que llegan hasta nosotros.

Días de lluvia llevábamos sin que este valioso elemento hubiera causado ningún daño, y sí beneficios de consideración, por ser la época de la siembra y ser buen augurio para una abundante cosecha. Mas, ayer noche la fuerte tempestad de agua que se desencadenó en casi toda la isla fué el factor para que los torrentes de este término «Grós» y «Ne Bárbara» que debido á las continuas lluvias de los días anteriores traían buen caudal de agua, saliera esta de su natural cauce, entre los predios «Son Fiol» y «Son Morro» y ocasionando las desgracias materiales que vamos á reseñar.

**Alarma**

Poco más ó menos de la una de la madrugada un fuerte ruido puso en alarma á nuestros vecinos de los suburbios del Molinar de Levante, y Hort d'és Ca, los cuales augurando alguna desgracia pusieron en acecho, pero á los pocos momentos vieron sorprendidos por una gran cantidad de agua que inundó sus casas y sin que les diera tiempo material para poner á salvo el sudor de largos años, pues en breves minutos veíanse sus casas con cinco y seis palmos de agua, flotando sus muebles, y ahogando cuantos animales tenían en gallineros, conejeras y pocilgas.

Los gritos y lamentos fueron los suficientes para que todos los vecinos de aquellos caseríos pusieran con dificultad en salvo aparte de los muchos sacrificios que costó á los guardias nocturnos para despertar el tranquilo sueño de muchos otros que tal vez el duro trabajo del día, les tenía fuertemente abrasados á Morfeo, atónitos quedaron al verse prontamente inundados, desarrollándose escenas que nuestra

pluma no es capaz á describir y que pueden presumir nuestros lectores.

**Desperfectos**

Estos son muchos y de consideración tanto en el Hort d'és Ca como en el Molinar de Levante, bastantes son las casas que han sufrido derrumbamiento de paredes y que han quedado en estado de peligro.

Los campos de los alrededores de dichos caseríos han quedado totalmente inundados viéndose flotar muchos cuerpos de animales, árboles y gran cantidad de muebles.

Los predios mas perjudicados son los denominados «Son Mal Ferit», «Sini bona», «Son Petit», «Son Fiol», «Son Morro», «Son Vidal», «Can Viquet», «Son Broquet», «Son Llimaya», «Ses Velds» y otros mas.

**Autoridades**

Llegaron al lugar del suceso tan pronto se supo la noticia el comandante de la guardia municipal señor Moya y otras, mandando llamar enseguida una sección de bomberos para que con varias de sus bombillas estrajeran el agua de varias casas que estaban totalmente inundadas.

**En el Pont d'Inca**

También ha causado llanto y desolación los terribles efectos de este elemento.

Muchas son las casas que han quedado inundadas salvándose sus habitantes tras de inauditos esfuerzos.

En la carretera veíanse multitud de muebles destrozados y los campos inmediatos á dicha carretera también inundados por efecto del desbordamiento del Torrent Grós.

**Desgracias**

Ni en uno ni otro de los sitios castigados, que sepamos se tiene que registrarse ninguna desgracia personal.

**En los pueblos**

En Santa María también ha puesto en zozobra á los vecinos, la torrencial lluvia de la madrugada de ayer, habiendo causado daños de regular importancia.

De Petra se nos dice que la tormenta ha causado bastantes perjuicios, pues muchas casas se han visto inundadas y con gran esfuerzo han podido ponerse á salvo sus habitantes.

Una chispa eléctrica cayó sobre la Casa Consistorial y después de correr varias habitaciones fué á parar en la que dormía el aguacil sin que afortunadamente causara ninguna desgracia personal más que el consiguiente susto.

De la parte Norte de esta isla también recibimos noticias de haber causado bastantes daños el desbordamiento de varios torrentes.

**Nuestros corresponsales**

Sr. Director de LA UNION REPUBLICANA.  
Muy Sr. mio y distinguido correligionario: como presumia «El Solter» de anteayer no dice una sola palabra referente á la supuesta Comisión del Ayuntamiento, que en su número anterior dijo había ido á saludar al prohombre de las *Cantillas masculinas* durante el tiempo que permaneció en esta casa de su buen amigo D. Gerónimo Estades. Ha dado la callada por respuesta y á fe que ha hecho bien. Con razón habrá creído el Semanario que lo peor es *menearlo*. Al dirigirle la anterior correspondencia era ya del dominio público en este pueblo que la Corporación municipal, obrando muy cuerdateamente, no había nombrado de su seno comisión alguna para ir á recibir ni visitar al exgobernador de Cádiz y que la visita que le hicieron los señores Concejales D. Francisco Pastor, D. Andres Oliver y D. Ramón Mayol fué tan casual como forzada. El hallarse dichos señores regidores en una casa inmediata á la en que se hospedó el Sr. Ribot, en la que vive otro edil, que apesar de ser invitado no visitó al exjefe fusionista Balear, esperando para ir á dar el pésame á una familia que lloraba la pérdida de un ser querido hizo que el Sr. Estades, no sin grandes esfuerzos les obligara á que fueran antes á darlo á su huésped. Se comprenden fácilmente los esfuerzos que tendria que hacer el Sr. Estades para conseguir su deseo sabiendo que el Sr. Pastor es amigo del Sr. Gobernador interino de la provincia y que el Concejal Sr. Oliver, momentos antes dijo ante varios amigos que se avergonzaba de haber conocido al Sr. Ribot. Menos trabajo supongo costaría al Sr. Estades reducir á la obediencia al Mayol. Este ni es chicha ni limoná, es lo que otro quiere que sea.

Basta, Sr. Director, de Comisión. Pasemos al asunto del día; las altas y bajas en patentes industriales.

No es necesario tener ojos de hince, para ver que las escandalosas altas y bajas de matrículas industriales en este pueblo es obra de la tan ruin como rastrera política, de esa política que en vez de enaltecer al hombre le degrada. General indignación hasta en la masa neutra. Las bajas, ¡para coincidencia! han recaído en individuos del municipio, hermanos de estos ó en personas señaladísimas, por sus opiniones fusionistas y precisamente en industrias que ejercian hace años y continúan ejerciendo, apesar de la baja, contra viento y marea. A un conocido fabricante de jabón y *sabio* mercader en aceite al por mayor y por menor, hermano de un concejal se le ha reducido la tarifa prestando que la caldera tenia menor cabida. Asi como el Mesias hizo el milagro de los panes y peces los *estelas* de por acá, verdaderos nigrománticos hacen, como por encanto, aumentar y disminuir la cabida de los envases y aparecer y desaparecer industrias á medida de sus deseos. Escuso decir á V. que el *Maná* de altas ha recaído en enemigos de los *estelas* sollerenses habiendo industrial á quien, como por vía de regalo, le han colgado tres á cual mejor, al que no se le ha podido endilgar nueva patente se le ha cambiado la que pagaba por otra *mejor*. Los ofendidos se aprestan para reñir ruda batalla, después de haber visitado las oficinas municipales, recorran la población, lista en mano en la que están los nombres y apellidos de ciertos industriales que á su entender defraudan al Estado pagando menor contribución de la que les corresponda ó contribuyen por industrias que tributan mucho menos que las que ejercen. A la cabeza de una de ellas figura el de un distinguido personaje que se dedica á la fabricación de cemento con máquina á vapor, ladrillos y sillares, que espende al por mayor y por menor cuya fábrica paga como horno de cal hidráulica, á este los de varios fabricantes de tejidos que figuran en Hacienda con un número de telares muy inferior al que en realidad pone en marcha y así sucesivamente van apareciendo muchísimos otros que en uno ó en otro concepto defraudan el Estado. Mucho me temo Sr. Director que la que me atrevo á calificar de triste última jornada fusionista sollerense y por ende ribotista sea el preludio de serios disgustos, que con un poco de amor al país que les vio nacer, previsión y buen sentido práctico hubiera podido evitarse. Quiera Dios que me equivoque.  
Soy de V. afmo. S. S.

El Corresponsal.

Soller 14 Noviembre 1898.

**Ultimas cotizaciones**

**VALORES LOCALES**

Crédito Balear.	62'50
Cambio Mallorca.	0'00
Fomento Agrícola.	61'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	44'44
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza.	210'00
Bonos Municipales.	31'00
La Islaña Marítima.	58'00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0'00

**VALORES PUBLICOS**

Madrid de 18 Noviembre	
Interior.	53'60
Exterior.	58'45
Amortizable.	65'35
Cubas 1886.	56'00
Cubas Nuevas 1890.	46'25
Banco de España.	39'00
Tabacos.	000'00
Francos.	43'75
Libras.	00'00
BARCELONA 18	
Interior.	53'60
Exterior.	00'00
Cubas.	55'75
París.	41'00
Cubas 1890.	46'00
Nortes.	24'00
Amortizable.	66'00
Francos.	42'75

**Teatro-Circo Balear**

Función para esta noche

Beneficio de la aplaudida primera tiple senorita Pepita Alcácer.  
La zarzuela en un acto  
**LA TONTA DE CAPIROTE**  
La zarzuela en un acto y tres cuadros  
**EL SANTO DE LA SIDRA**  
La zarzuela en un acto  
**EL MONAQUILLO**  
Entrada general 2 reales. A las 8.  
En el primer intermedio la beneficiada cantará el Vals «Café de España» y en el segundo el tango «La Bicicleta»

**TELEGRAMAS**

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

**Agencia Mencheta**

Madrid 16 9'55 u.

El general Blanco ha teleografiado que la Comisión americana que interviene en la evacuación, le ha notificado oficialmente que el Gobierno de Washington marca el día primero de Enero próximo para tomar posesión de la isla.

En su consecuencia se modificará el cuadro de vapores á fin de que no quede ningún soldado español en la isla, cuando se posesionen de ella los americanos.

Madrid 17 2'30 m.

Paris.—Los comisionados españoles, entregaron á los americanos, el memorandum manteniendo los derechos de las Filipinas y proponiendo que se someta al arbitraje la interpretación del artículo tercero del protocolo.

Los americanos declararon que lo estudiarán y que contestarán en la sesión del sábado próximo.

Londres.—La prensa de esta capital inserta el extenso memorandum que el cabecilla Aguinaldo ha dirigido á Mr. Mac Kinley.

Madrid 17 2'50 m.

Un despacho de Washington asegura que los emisarios de la paz, indicarán la suma que pagará al contado España por los trabajos pacíficos realizados en Filipinas.

La suma se elevará desde veinte á cuarenta millones de dollars.

Un telegrama del general Ortis, afirma que la ciudad de Ilo-Ilo, está cercada por los insurrectos, temiéndose que asesinen á la guarnición que la defiende.

Madrid 17 9'15 n.

Noticias de Santander dan cuenta de que en la Ria, se fué á pique una barca, que llevaba cuatro carros de mercancías y muchas personas, habiéndose ahogado una de estas.

Madrid 17 9'15 m.

La prensa de esta capital publica artículos, llamando la atención del Gobierno sobre la escitación carlista.

Añade que el país no necesita guerras sino una tranquilidad que le permita regenerarse.

Madrid 17 9'15 m.

Londres.—Vuelve á preocupar la atención, la cuestión de China, temiéndose que Rusia y Alemania precipiten los acontecimientos, aun que ahora estén en desacuerdo.

Madrid 17 9'45 m.

Valencia.—En la reunión celebrada por los socios del «Ateneo Mercantil», estós se adhirieron á los acuerdos de carácter regional tomados por las cámaras de Barcelona y Madrid.

Se aprobaron varias proposiciones encaminadas á conseguir la descentralización á igual de las provincias Vascongadas.

**Ocasión**

GRAN LIQUIDACION en la tienda de **San Nicolás** en todos los géneros existentes. **PRECIOS NUNCA VISTOS** No dejen de visitar dicho comercio. **San Nicolás, 13 y 15—Palma**



# SECCION DE ANUNCIOS

## LA ROQUETA

FABRICA DE CERÁMICA, AZULEJOS Y BALDOSAS

### DE PEDRO A. CETRE

Gran surtido de Azulejos en dibujos nuevos.—Se servirán toda clase de encargos para decorado.—Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.—Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

(Entre Santa Catalina y Son Español)

SUCURSAL EN PALMA: San Miguel, 27

## Magnesia Efervescente VALENZUELA

es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

Gran vivero de viña Americana

de MIGUEL BONNIN

Calle Ancha, número 50, La Puebla

Este Vivero cuenta con muy buenas plantaciones de excelentes barbos siendo el precio y tamaño los siguientes:

Rupestris-Lot de 80 cens. de alto a 5 pesetas el ciento.

Rupestris-Mártin de 80 cens. de alto a 5 pesetas el ciento.

(ESTAQUES).—Rupestris-Lot de 30 cens. de alto a 1 peseta el ciento.

Rupestris-Lot de 40 cens. de alto a 1.25 pesetas el ciento.

Rupestris-Lot de 60 cens. de alto a 1.50 pesetas el ciento.

## SANDALO SOL

con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

ESENCIA PURA de SANDALO

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

PERLAS antisépticas SOL

a base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

## MORRUHOL

con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dondas.

## COLMADO LA PROVIDENCIA

En virtud de la conferencia celebrada en el Colegio Médico Farmacéutico por el reputado médico D. Miguel Berga, hemos determinado fabricar panes de harina de trigo mallorquin (cuya pureza y legitimidad garantizamos) los que se expendrán en este Establecimiento todos los días.

Se sirve á domicilio

## VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

## CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los FRANCESES

Descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el termino de Manacor

IDA y VUELTA el MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA Á LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7.50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1.50 pesetas.

El guía de la Cuevas vive calle de Artá; número 31 Manacor.

## A VISO

á los expendedores de bebidas

Por un sistema especial, enseñanza completa de la fabricación de toda clase de licores, aguardientes y jarabes, sin necesidad de ajambiques ni aparatos. Procedimiento instantáneo, con prontitud, esmero y economía de un 50 por 100, sin emplear substancias nocivas á la salud, garantizando el resultado al análisis. Por este método y sin poseer conocimientos prácticos de nada, una sola persona podrá fabricar diariamente mil botellas de diferentes clases.

Pídanse catálogos de instrucción en el depósito Arguería de José Juan, Marina 20, 22 y 24, Palma de Mallorca.

## Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7.40 mañana y 6.25 (mixto Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7.40 mañana, 2.30 y 6.25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 2.30 (mixto), 6.30 mañana y 5.15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6.30 mañana y 5.15 (mixto en los ramales) tarde

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6.40 mañana, 12.15 (mixto hasta Santa María) y 5.25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, á las 6.55 mañana, 1 y 5.25 (mixto hasta Empalme) tarde.



## Imprenta del Comercio

a cargo de Francisco Soler

Calle del Conquistador, números 43 y 45

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos como són:

Facturas, cartas comerciales, sobres, talones, memorandums, etiquetas para envases de conservas en varios colores, carteles á una y varias tintas, prospectos, etc., etc.

## ESQUELAS MORTUORIAS

En diferentes clases y tamaños.

## TARJETAS DE VISITA

Precios económicos



## MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

## LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima; el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insostenible.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMAÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

## RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (Véase el prospecto.)

## PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

## MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

## Vapores Trasatlánticos

DE

## HJO de M. JOVER y SERRA

El veloz buque á vapor

J. JOVER

Saldrá del puerto de BARCELONA directamente sin escalas para los de la

HABANA, SANTIAGO de CUBA y

CIENFUEGOS.

á últimos del corriente.

Admita carga y pasaje para dichos puntos.

Informarán en estas Oficinas de la «ISLEÑA

MARITIMA», Palacio, número 23.—PALMA

## ESTACIONES

Telegráficas y Telefónicas.

EXISTENTES EN

BALEARES

TELEGRÁFICAS.—Alayor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanig.—Ibiza.

—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.

TELEFÓNICAS.—Luchmayor.—Sóller.—Palma.